

OPSTR

AÑO 2 - N° 14

BOLETIN VASCO DE INFORMACION

abril - 1972

El último recurso

*En los malos momentos, no os pongáis a llorar,
porque os herán callar
con la limosna de un poco de pan.*

*En los malos momentos, decid que no entendéis.
Y tras escuchar,
decid, porque es verdad, que seguís sin entender.*

*Cuando os digan: «Caridad», vosotros decid
- Justicia -
porque pedís lo que es vuestro,
no descanso de conciencia para los que dormitan.*

*Cuando os digan que el problema va a estudiarse,
salid gritando a la calle
las razones que los justos llamarán irracionales.*

Gabriel Celaya



sumario

contaminación. en navarra se oponen al arbitrio foral de radicación. en euskadi se concentra más de la cuarta parte de la riqueza industrial de España	2
la guardia civil dispara contra los obreros de la "general". segunda reunión general de universidades. ccoo-ugt-cnt-fst-uts por un 1º de mayo unitario	3
carretera pamplona-bayona . del campo: tudela	4
manifesto de anaitasuna. libros	5
china y las nacionalidades	6
declaración de eta, kurdos-al fatah-eta	7
la demagogia	8
por el restablecimiento del concierto económico. económicas. varios	11
última hora: las cosas parece que se van calmando. universidad bilbao. fiebre aftosa en alava. detenciones. pamplona: restauración y acto de desagravio	12

CONTAMINACION

Todos los ríos de Vizcaya están contaminados

Bilbao 22. En mayor o menor grado todos los ríos de Vizcaya (235, contando arroyos y riachuelos) están contaminados. Algunos tienen ya parte de su recorrido muerto. Especial gravedad reviste el Cadagua desde Aranguren, el Nervión desde Arrigorriaga, el Ibaizabal, el mayor en su segunda mitad.

Los ríos de Vizcaya han sufrido una importante pérdida en los últimos años, a consecuencia de la contaminación de su capacidad biogénica. Los pescadores y expertos calculan que la fauna piscícola ha descendido en un 40 por 100 en los veinte últimos años. Los peces sobrevivientes son dos tercios de salmonidos.—*Europa Press*.



SE OPONEN AL ARBITRIO FORAL DE RADICACION

Pamplona 27. La pequeña cuantía de su recaudación, la discriminación que supone su uso en práctica entre los contribuyentes navarros y la desigualdad de presión fiscal en relación con el régimen común son algunas de las razones aludidas ante el acuerdo adoptado por la Junta Inter sindical de la Pequeña y Mediana Empresa, en postura a adoptar ante la Diputación de decir «no» al arbitrio de radicación.

Otras razones alegadas son la falta en Navarra de los servicios que poseen los Ayuntamientos de Madrid y Barcelona, la impopularidad de este arbitrio entre los contribuyentes de la provincia y el seguirse en su implantación un criterio de transitoriedad hasta un estudio de las haciendas locales. Se pide a la Diputación Foral que reconsideré esta exacción, decididos como estamos a continuar en nuestra postura de enfrentamiento con un arbitrio que nada favorece a nuestro desarrollo, termina diciendo la Junta de la Pequeña y Mediana Empresa.—*Cifra*.

En las provincias vasco-navarras se concentra más de la cuarta parte de la riqueza industrial de España

Madrid, 24 (Europa Press) — Huesca es la primera provincia de España en riqueza por habitante, 315.787 pesetas (datos de 1965) y ocupa también el primer lugar en riqueza por persona ocupada, 719.637 pesetas, mientras que la provincia ocupa el lugar 36 por la riqueza provincial total, según el estudio de la riqueza nacional de España elaborado por la Universidad de Deusto.

Después de establecer que España vale diez billones de pesetas, después de inventariar todos los bienes del país, el estudio filia —de acuerdo con estadísticas de 1965— en 211.847 pesetas la media nacional de la riqueza por habitante; en 493.556 pesetas la media nacional de la riqueza distribuida por persona ocupada, y en 12,5 millones de pesetas la media de la riqueza provincial por kilómetro cuadrado.

El kilómetro cuadrado con más valor por su riqueza provincial se sitúa en Vizcaya, 111 millones de pesetas. Le siguen Barcelona, Guipúzcoa, Madrid y Valencia. La riqueza provincial más baja por kilómetro cuadrado se da en Soria, dos millones de pesetas.

Evolución

La cifra de riqueza nacional total para 1965 era superior a los 6,9 billones de pesetas, mientras que en 1969 era de nueve billones. El incremento de la riqueza en términos reales ha sido en este cuatrienio del 14,6 por 100, lo que supone una tasa anual acumulativa del 3,4 por 100. Si se toman las cifras en pesetas corrientes, en vez de en pesetas constantes, el incremento total del período es del 33,1 por 100, lo que representa una tasa anual acumulativa del 7,4 por 100. De acuerdo con estos porcentajes la investigación de Deusto estima con suficiente aproximación que el valor de la riqueza de España a finales de 1971 alcanzaba la cifra de 10,7 billones de pesetas, lo que viene a significar una riqueza per cápita de más de 312.660 pesetas.

Vascongadas

El valor de las cuatro provincias de la región vasco-navarra alcanza la cifra de 366.000 millones de pesetas. La población de esta región significa el 8,5 por

ciento del total nacional y su extensión un 3,3 por 100; la riqueza de las provincias vasco-navarras tiene una influencia porcentual del 8,9 por 100 sobre la riqueza nacional total.

Más de la cuarta parte de la riqueza industrial de España se concentra en esta región, exactamente un 24,9 por 100 del conjunto nacional, porcentaje que aumenta hasta un 34 por 100 en el caso de la industria metalúrgica y de transformación metálica.

Por el contrario, la riqueza del sector agrícola en las provincias vascongadas no representa más que un 5,2 por 100 del total nacional. Vizcaya ofrece la mayor concentración de riqueza por kilómetro cuadrado, con 112 millones de pesetas; mientras que Guipúzcoa se sitúa en tercera posición, con 88 millones. Álava es el puesto 13, con 14 millones, y Navarra, por debajo de la media nacional, que es de 19 millones, ocupa el puesto 24, con 11 millones de riqueza por kilómetro cuadrado.

URB

LA GUARDIA CIVIL DISPARA CONTRA LOS OBREROS DE LA «GENERAL»

"L'Humanité" del 10 de abril informaba que el dia 7 la guardia civil disparó contra una manifestación de obreros de la General Eléctrica Española, que protestaban por las sanciones impuestas por la empresa. (ver ISPAR 13).

Universidad

SEGUNDA REUNION GENERAL DE UNIVERSIDADES

En nuestro número anterior (13) hablamos de las detenciones en Vitoria de varios estudiantes, a los que se acusa de dirigir las luchas en los Institutos, y de haber asistido a una reunión de coordinación en Madrid. En Guipuzcoa ha sido distribuida una octavilla en euskería y castellano de la que extractamos:

"Comunicado de la Segunda Reunión General de Universidades. Se ha celebrado la segunda reunión general de Universidades, con asistencia de 16 Universidades: Madrid (Autónoma, Complutense, Politécnica), Barcelona (Autónoma, Central y Escuelas Técnicas), Valencia, Granada, La Laguna, Valladolid, Salamanca, y la presencia como observadores de los distritos de Oviedo, BILBAO, SAN SEBASTIAN, Zaragoza y Santiago. Asisten también representantes de Enseñanza Media (SAN SEBASTIAN, Madrid y Barcelona) y Formación Profesional (Madrid)".

En el comunicado se analiza la situación de los estudiantes, la combatividad de sus luchas, la importancia de esta reunión bajo las condiciones del franquismo, y se llama a la acción

**CONTRA LA LEY GENERAL DE EDUCACION
CONTRA LA REPRESION**

**POR LA DIMISION DE VILLAR PALASI
POR LA APERTURA DE LOS CENTROS
CERRADOS.**

Lleva fecha de 28.2.72.

ccoo, cnt, ugt, fst-uts

han formado en Madrid un COMITE COORDINADOR DE LA LUCHA PRO 1º DE MAYO, a raiz de conversaciones mantenidas durante el mes de Marzo.

por un 1'mayo unitario

En un comunicado hecho público en Madrid este COMITE señala el notable incremento de las acciones de la clase obrera contra el Régimen que nos explota y opprime a la que se suman "los demás sectores de la sociedad, especialmente los estudiantes".

"Pese a la brutal represión - continúa el comunicado - la lucha sigue ampliándose. Si todas las acciones realizadas en los últimos meses hubieran coincidido, hubiéramos asentado un serio golpe al franquismo y su gobierno de asesinos y ladrones. HEMOS HE BUSCAR EN SA COINCIDENCIA CON TODAS NUESTRAS FUERZAS PARA ACABAR CON ESTE REGIMEN E INSTAURAR LA LIBERTAD Y LA DEMOCRACIA".

"EL COMITE LLAMA A TODOS LOS MILITANTES OBREROS A FORMAR ORGANOS UNITARIOS EN LOS TAJOS, EMPRESAS Y RAMAS DE LA PRODUCCION PARA ENCABEZAR ESA LUCHA; A TODAS LAS ORGANIZACIONES Y PARTIDOS POLITICOS, A LOS ESTUDIANTES Y SECTORES PROFESIONALES, A TODO EL PUEBLO, a apoyar y participar en la lucha de la clase obrera ante este 1º de Mayo".

Termina el comunicado llamando a generalizar las acciones durante el mes de abril para culminar EL DIA 28 EN UN PARO GENERAL DE 24 HORAS".

Y el dia 1º de Mayo "A LA UNA DEL MEDIODIA CONCENTRACION EN LA GLORIETA DE ATOCHA".



DOS PROYECTOS DE CARRETERAS INTERNACIONALES PARA UNIR LA CAPITAL Y BAYONA

"ABC"

4-3-72.

Han sido efectuados, a iniciativa de la Diputación, por una compañía española y otra francesa

Pamplona 3. (Crónicas de nuestro correspondiente.) La Diputación de Navarra acaba de recibir dos proyectos de carreteras internacionales para unir Pamplona y Bayona. Estos proyectos, fruto de largos estudios, han sido efectuados a iniciativa de la Diputación.

Estos estudios de enlaces por carretera Pamplona-Bayona fueron encargados hace tiempo por la Diputación Foral a dos compañías, una francesa y otra española. El resultado de los trabajos realizados por ambas, es lo que ahora acaba de entrar en el palacio de Navarra. Los proyectos se refieren a los pasos por Behovia y Dancharinea. El más barato de los dos resulta el referido a Behovia, que vendría a costar unos 500 millones de pesetas. El de Dancharinea tiene un presupuesto de 1.000 millones de pesetas.

Se llevan o no a la práctica alguno de estos nuevos enlaces fronterizos, algo, desde luego, tendrá que hacer la Diputación de Navarra de cara a la frontera, con vistas al futuro desarrollo de toda clase de intercambios si España termina entrando, como es de esperar, en el Mercado Común. Porque resulta que siendo Na-

varra la provincia pirenaica que más pasos fronterizos tienen—ochos en total desde Vera de Bidassoa hasta la Piedra de San Martín—todos ellos son pasos de *segundas* y hasta de *terceras* categoría. En alguna ocasión, incluso, se ha llegado a decir que nuestros vecinos del otro lado de los Pirineos no aplauden tanta carretera más turística que comercial.

Y es que a los franceses, más que nada, les interesa un buen enlace con Pamplona. Así ellos podrían sacar dinero de París para construir su parte cuando menos de igual categoría.

No parece, de todas formas, que estos proyectos de enlace con Bayona vayan a ser pronto realidad. Y no parece porque la Dirección de Caminos de la Diputación Foral tiene actualmente volcado todo su interés, un interés lógicamente preferente, en la autopista de Navarra, que según sea su trazado final, es decir, si llega, como se pretende, hasta la misma frontera francesa, haría ya intables, por haberlos superado y con creces, estos proyectos para mejorar los enlaces Pamplona-Bayona.

DEL CAMPO

TUDELA

Cuando hace algún tiempo se fundó la Cooperativa campesina para la comercialización de fruta y hortalizas, apareció la ilusión, no exenta de escepticismo, de que ello iba a favorecer los intereses de los hortelanos de la Rioja navarra. Pero hoy tenemos que denunciar su fracaso, sin que los campesinos hayan tenido arte ni parte.

Más que de fracaso, habría que hablar de ROBO. Cuando surgió tal cooperativa, cundió la alarma entre los traficantes fruteros y hortenses de la comarca, y maniobraron para que la Directiva estuviera formada por agricultores lacayos, encargados de hacerla fracasar, desconcertando a los campesinos.

De esta manera, los 40.000 m². para conservación de más de 6 millones de kilos fue a parar a sus manos, a precio de derribo. Ahora esta pandilla se ha apoderado de

la Cooperativa, transformándola en empresa privada con el nombre de "Frutos Tudelanos" S.A. Encima se presentan como los "candiditos que tienen que apechugar con el muerto". Prometen que su propósito es acabar con los intermediarios y procurar la contratación directa con los campesinos.

Si los campesinos hubieran comprendido las posibilidades que la cooperativa les ofrecía para defender sus intereses, a base de ponerla en manos honestas, controlada por una asamblea soberana y democrática, hoy tendrían en sus manos una empresa floreciente. También es verdad que todo se fraguó a espaldas de los campesinos.

De todos modos, este despojo de que hemos sido objeto los campesinos tudelanos, no nos debe servir para repudiar el cooperativismo, sino de escarmiento y experiencia para reaccionar con mayor fuerza y espíritu de unidad y cooperación, lanzándonos a crear una nueva cooperativa auténticamente campesina, con funcionamiento popular y democrático.

(Correspondiente).

ANAITASUNA

MANIFIESTO

(Anaitasuna es una revista vasca en euskera editada en Bilbao y cuyo director es Angel Zelaieta, nota de ISPAR)

La dirección de Anaitasuna de acuerdo con la junta de redactores en su deseo de estar en el camino de los problemas de Euskal-Herria han acordado los siguientes puntos que dirigen a los lectores y escritores para que tomen en cuenta.

1 - Anaitasuna seguirá publicándose en euskera "batua" (unificado) tanto en la ortografía como en el vocabulario en la medida posible, y en cuanto al verbo seguirá el la purdiano-gipuzcoano.

2 - Anaitasuna, en cuanto a lo popular, se ocupará en trabajos sobre Euskal-Herria; como son: lengua, literatura, historia, económica, folclore, costumbres y deporte, trabajando siempre en este campo.

3 - En lo concienciente a razones sociales y políticas, Anaitasuna quiere continuar en el camino progresista, poniendo todos los medios para ayudar al desarrollo de la sociedad, admitiendo el socialismo que admite la Iglesia.

Como hoy en Euskal-Herria no existe una unidad política y práctica socialista, Anaitasuna no está ligada ni depende de nadie en este sentido, sino que sus páginas están para expresar todas las opiniones diferentes.

Para esto cada grupo debiera mostrar y explicar su actuación de una manera positiva, respetando a los demás y diciendo claramente lo "que hay que hacer". No hay por qué juzgar aquí que Anaitasuna, en tanto que revista no puede publicar artículos políticos propios.

Anaitasuna, en esta cuestión, y en cuanto a las distintas ideologías de grupos, quisiera ser más elemento de unión que de discordia.

4 - En lo concienciente a la Religión, en una línea amplia y progresista, expone claramente que es una revista cristiana, no admitiéndose lo que vaya en contra de la Doctrina y Dogma de la Iglesia.

5 - Anaitasuna admite las críticas, siempre que vayan dentro del respeto mutuo. Las opiniones personales no serán admitidas.

6 - Anaitasuna quiere ser una revista abierta. Los artículos y trabajos que cumplan los requisitos anteriores no serán nunca rechazados por razones personales. Esto quiere decir que cualquiera, quienquiera que sea, puede escribir libremente si ha cumplido las condiciones.

Y como queremos llevar a cabo fielmente esta línea y tomar un verdadero compromiso lo damos a conocer a nuestros lectores y escritores.

(traducido del euskera por ISPAR. El manifiesto fue publicado en Anaitasuna del 29 de Febrero pasado).

LIBROS

DICCIONARIO DE LA "IKASTOLA".

"Euskal Trakaslen Elkarteak" (Asociación de Escritores Vascos) ha editado con el nombre de "Ikastola Aiztegia" (Diccionario de la "Ikastola"), un trabajo que comprende un amplio vocabulario en numerosas materias como aritmética, geografía, biología, etc. Además de para los alumnos de "ikastola", es imprescindible a escritores y periodistas. Está escrito en euskera "batua" y puede pedirse a: Euskalhaindia, Ribera 6, Bilbao.

PREPARACIÓN DEL ATLAS LINGÜÍSTICO VASCO.

Monseñor Pierre Laffite, canónigo, viene preparando desde hace tres años el ATLAS LINGÜÍSTICO DEL PAÍS VASCO. Se trata de una obra en la que el autor, a sus 69 años, viene trabajando sin descanso.

CHINA

y las nacionalidades



PEKIN, MAR 17 . - EL INSTITUTO CENTRAL DE LAS MINORIAS NACIONALES ABRIÓ SUS PUERTAS HOY, POR PRIMERA VEZ A LOS PERIODISTAS EXTRANJEROS, PARA MOSTRARLES EL SISTEMA DE ENSEÑANZA PUESTO EN PRACTICA POR CHINA EN LA PREPARACION DE CUADROS EDUCACIONALES DE MAS DE 50 NACIONALIDADES QUE INTEGRAN EL PAIS.

LOS CORRESPONDENTES ACREDITADOS EN PEKIN TUVIERON LA OPORTUNIDAD DE RECORRER EL CENTRO Y DEPARTIR DURANTE TODO UN DIA CON PROFESORES, ALUMNOS Y DIPUTADOS POLITICOS, ESPECIALMENTE CON LI LI, PRESIDENTE DEL COMITE REVOLUCIONARIO DEL INSTITUTO.

EL PLANTEL ES UN REFLEJO DEL MOSAICO DE NACIONALIDADES QUE FORMAN EL PAIS Y QUE CONSTITUYEN, SEGUN ESTADISTICAS DE 1957, EL SEIS POR CIENTO DE LA POBLACION GLOBAL DISTRIBUIDA EN UN 60 POR CIENTO DEL TERRITORIO.

LA NACIONALIDAD PREDOMINANTE EN CHINA ES LA JIA, PERO HAY OTRAS DIEZ MINORIAS: MONGOL, TIBETANO, UIGUR, MIAO, YI, CHAUNG, PUJI, COREANA Y MANCHU, CADA UNA CON MAS DE UN MILLON DE MIEMBROS.

FUNDADO EN 1951, DESPUES DE LA LIBERACION, EL INSTITUTO HA GRADUADO, HASTA LA FECHA, A MAS DE NUEVE MIL ALUMNOS DE 48 NACIONALIDADES.

LA MAYOR PARTE DE LOS EGRESADOS SON ENVIADOS A LAS REGIONES REMOTAS, DONDE FORMAN MAESTROS DE SU MISMA NACIONALIDAD. OTROS PASAN A UNIVERSIDADES O QUEDAN COMO PROFESORES DEL CENTRO.

SEGUN LI LI, DURANTE LA GUERRA DE RESISTENCIA FUE CREADO UN INSTITUTO PARA LAS MINORIAS NACIONALES.

HOY, INSTITUTOS Y ESCUELAS DESTINADOS A ESTOS GRUPOS MINORITARIOS DE LA POBLACION CHINA, EXISTEN EN NUMEROSEAS PROVINCIAS Y REGIONES AUTONOMAS.

LOS ALUMNOS SON SELECCIONADOS EN SUS REGIONES DE ACUERDO A SUS CONDICIONES POLITICAS, CAPACIDAD Y SALUD. LA EDAD PROMEDIO OSCILA ENTRE LOS 16 Y 20 AÑOS.

LA MATRICULA ACTUAL ES DE 691 JOVENES, DE ELLOS 200 MUCHACHAS, QUE ESTUDIAN EN LAS TRES FACULTADES QUE POSSE EL INSTITUTO: POLITICA, IDIOMA Y ARTE.

EN LA DE IDIOMA, SE ESTUDIAN EL CHINO, MONGOL, TIBETANO, KAZAJO Y UIGUR Y, PROXIMAMENTE, SE INCLUIRAN OTRAS LENGUAS.

EN ARTE, SE ESTUDIA MUSICA, CANTOS Y DANZAS E LAS DIVERSAS NACIONALIDADES, Y EN POLITICA, LAS OBRAS CLASICAS DEL MARXISMO Y DEL PRESIDENTE MAO.

LOS PERIODISTAS SUPIERON QUE, EL AÑO PASADO, EL INSTITUTO RECIBIO SUS PRIMEROS ALUMNOS DE PROCEDENCIA OBRERA, DESPUES DE LA REVOLUCION CULTURAL.

LOS DISTINTOS HABITOS DE VIDA DE LOS ALUMNOS SON CUIDADOS POR LA ESCUELA. IGUALMENTE, SON CUBIERTAS TODAS SUS NECESIDADES DE ROPAS, MEDICINAS, Y CUALQUIERA OTRA QUE PUEDA PRESENTARSELES.

EN SU RECORRIDO POR LOS CUATRO PISOS DE LA BIBLIOTECA, LOS CORRESPONDENTES EXTRANJEROS PUDIERON OBSERVAR LIBROS CLASICOS DE LA DINASTIA SUN, LOS MAS ANTIGUOS DE CHINA, ASI COMO OBRAS DE CHAIKOWSKI, RIMSKY KORSAKOV Y OTROS AUTORES.

SU FONDO ASCIENDE A MAS DE MEDIO MILLON DE VOLUMENES.

E.T.A.

DECLARACION DE ETA ("milis" o V^a).

En nuestro número anterior (13) informábamos del llamamiento de ETA a la huelga general para el 27 de marzo, en respuesta al asesinato de ION GOICOECHEA; publicamos a hora extractos de su declaración.

"...Otro crimen a sumar a una lista ya larga: Etxebarrieta, Férez Jauregui, Frandio, Galicia..."

"Luchamos por el socialismo, por los intereses específicos de la clase obrera, por una sociedad vasca sin clases. Este espíritu nos ha conducido a sostener las luchas de Vitoria, de Algorta, el secuestro de Zabala y los asaltos a los bancos, y los fondos así obtenidos sirven para financiar a los militantes del movimiento, víctimas de la explotación y las huelgas. Con esto sostenemos las acciones de masa llevadas por nuestros militantes obreros".

"Pensamos que la lucha armada, unida al movimiento de masas, es el único medio posible para terminar con la opresión nacional y social a que estamos sujetos ... nuestro fin no es otro que la liberación nacional y social de Euskadi, la unidad del Norte y del Sur en un estado socialista vasco, autónomo y soberano, dirigido por la clase obrera vasca".

"ETA exige del Pueblo Trabajador Vasco, al que dedica todos sus esfuerzos (en el caso concreto de Txabi y Txapela incluso la vida), una posición de enfrentamiento activo contra el aparato fascista español en territorio vasco. Plagado de prisiones, de juicios falsos, de torturas, de expulsiones y asesinatos. Tomemos ejemplo de los pueblos que luchan en masa contra la opresión: Galicia, Irlanda..."

"ETA demanda y exige del Pueblo Trabajador Vasco y de sus organizaciones políticas establecidas en Euskadi Sur: huelga general en todas las fábricas a partir del lu-

nes 27 de marzo; cierre de comercios, bares, etc; boicot a la prensa; todo tipo de manifestaciones violentas contra estos asesinatos".

"ABERRI EGUNA: manifestaciones en todos los pueblos de Euskadi, al mediodía, frente a los ayuntamientos respectivos".

"Que una vez por todas, las consignas sean seguidas hasta sus últimas consecuencias. La sumisión y el miedo son las armas más eficaces con que cuenta el aparato opresor. Pero esperamos de la capacidad revolucionaria del Pueblo Trabajador Vasco una respuesta de enfrentamiento masivo y violento en estas jornadas de lucha".

(hemos traducido el texto del francés. Esperamos que las diferencias con el texto original castellano no hayan alterado los amplios extractos que ofrecemos a la información de nuestros lectores. ISPAR)



ETA - AL FATAH Y PDK (KURDOS).

Madrid. Marzo 29. Representantes del Movimiento Nacionalista Vasco Eta, del Movimiento Palestino Al Fatah y del Partido Democrtico del Kurdistán (Kurdos), han decidido integrar un frente de lucha común, informa desde Tanger el corresponsal del Diario Ya de esta capital, José María Gómez Salomé.

El citado diario publica la información, diciendo que representantes de los tres grupos se reunieron el mes pasado en Bucarest, con motivo de una conferencia de estudiantes Kurdos que se celebró en la capital rumana, y llegaron a un acuerdo en el sentido de coordinar sus actividades y reiteraron su posición de apoyo total a los movimientos de liberación nacional en todo el mundo.

LA DEMAGOGIA...

Declaraciones de la Diputación y Ayuntamientos fascistas, recortes de prensa donde vociferan contra la violencia. Ahí van tal como se publican. Pensamos que nuestros lectores son mayores de edad y sacarán sus propias conclusiones. Pensamos cumplir así un deber informativo. Por nuestra parte seguiremos, como hasta ahora, informándoles de la peor de las VIOLENCIAS: LA DE LOS ASESINOS DEL REGIMEN FRANQUISTA. Instalado por la violencia contra el pueblo y aplicando como única política ante las exigencias de las masas populares vascas y de todo el pueblo español la violencia, la REPRESION. Con lo que hay que acabar de una vez es con el origen de todas las violencias: el franquismo.

San Sebastián: Intentaron incendiar el club juvenil Kresala

SAN SEBASTIÁN, 7. (PRESA.)— Esta mañana, alrededor de las seis y media, en el club juvenil Kresala, situado en la calle Euskalerria, 9, mientras la mujer encargada de la limpieza realizaba su trabajo con la puerta abierta, entraron dos jóvenes que rociaron con gasolina la parte interior. Cuando echaban la go-

solina en la parte exterior, la mujer se apercibió de ello y cerró la puerta. Los jóvenes, antes de iniciar la fuga, prendieron fuego con gasolina, pero por fortuna solamente ardió la que estaba en la calle; actuaron rápidamente los bomberos, que habían sido avisados, y no hay que lamentar mayores daños.

De este incendio ya les hablábamos en nuestro anterior número. La acción se atribuye a la extrema derecha.

San Sebastián: Prendieron fuego al automóvil de un capitán de la Policía Armada

SAN SEBASTIÁN, 7. (INFORMACIONES y resumen de agencias.)— El automóvil de un capitán de la Policía Armada de San Sebastián fue rociado de gasolina y prendido fuego ayer por la noche. El automóvil quedó totalmente destruido. Se supone que este nuevo atentado se debe a terroristas de la E.T.A.

Entretanto, crece la indignación en la opinión pública guipuzcoana por esta ola de violencias.

En Donosti se dice que el susodicho capitán es un individuo que se destaca en la represión de las manifestaciones. "Si hombre ese pequeño con bigote, que va cifera subido en el "jeep" blandiendo la porra".

EN LAS MONTAÑAS DE URBASA PROSIGUEN LAS MANIOBRAS MILITARES «ANTIGUERRILLERAS»

En las montañas de Urbasa y Sierra de Andia continúan desarrollándose (ver INFORMACIONES de ayer) unas maniobras militares, iniciadas el pasado día 1. Ayer llegó al puesto de mando de las operaciones el capitán general de la sexta región militar, teniente general don Salvador Basilio Navarro.

Las maniobras se encuentran en la fase decisiva, con el ataque y aniquilamiento de un supuesto campamento de guerrilleros, cercado, por reconocimientos e incursiones a lo largo de los tres días anteriores, por unidades del Ejército divisionario de la región.

En las operaciones han intervenido dos agrupaciones de la división XI, con fuerzas de las guarniciones de San Sebastián, Pamplona y Estella, y un grupo de Artillería de Legrada, baterías de artillería y mortero, y batallones de Infantería con compañías de ametralladoras. En la primera parte de la maniobra, la artillería batía el sector en que estaban refugiados los supuestos guerrilleros, y a continuación se lanza la Infantería de montaña, concluyéndose la operación sin novedad.

El general Sánchez Blázquez, gobernador militar de Guipúzcoa, que dirige estas maniobras militares, fue felicitado al término de las mismas por el capitán general, teniente general Basilio, que emprendió seguidamente viaje a Burgos. Se detuvo en Estella para almorzar con el gobernador militar de Navarra, general don Antonio Esteban Acevedo; el general Jefe del Estado Mayor de la región y otros altos jefes militares.

Estas maniobras militares "no tienen nada que ver con la situación de Guipúzcoa en las últimas semanas". Se decía en Madrid en fuentes oficiales. Lo que hay que destacar es la utilización que hace la prensa reaccionaria de estas maniobras, relacionándolas, por lo menos informativamente, a las informaciones de destrucción de monumentos fascistas, etc. Qué quieren, asustarnos?

NUEVA CONDENA DE LOS ATENTADOS TERRORISTAS, EN LAS CORTES "GUIPUZCOA NO ES LA SUBVERSIÓN Y REPUDIA LA SUBVERSIÓN"

MADRID, 8. (Európa Press.)— Las Cortes Españolas continúan hoy, con gran intensidad, los debates del III Plan de Desarrollo Económico y Social y fueron aprobados tan sólo dos artículos del texto refundido de la ley del II Plan que, con las modificaciones introducidas por la Cámara, regularán la ejecución del actual Plan.

De igual forma que en la jornada de ayer, se volvió a repetir la condena de los atentados perpetrados por la organización E.T.A. en los últimos días en las Vascongadas. El presidente de la Diputación de Guipúzcoa, señor Arantza Villar, señaló que los autores de los hechos son poca gente para impugnar a la unidad nacional. "Los autores de los atentados —añadió— carecen totalmente de poder de convocatoria".

Finalmente el presidente de la Diputación guipuzcoana afirmó que, según se había acordado en pleno extraordinario de la Diputación Provincial, el pueblo guipuzcoano reparará públicamente los atentados.



...LA DEMAGOGIA

INCALIFICABLE VIOLENCIA

"diario vasco"

Madrid, 4 (De nuestra Redacción).—La Prensa de Madrid comenta los actos de terrorismo registrados hace unos días en Guipúzcoa. Con el título "Incalificable violencia", el periódico "ABC" escribe, entre otras cosas, lo siguiente:

"El orden público, en sus más directas proyecciones, como bien social que todos disfrutamos y como convencimiento político y psicológico deseado por todos queda, por obra lamentable de estos atentados, vulnerado muy gravemente. Y la pública opinión, de la cual somos partidores y en ella esperamos la debida y adecuada reacción de la autoridad, en la persecución de los delincuentes y en la sanción de las mismas y confía en ella."

Los focos terroristas

Sobre el mismo tema, comenta "Ya":

"La autoridad está dramáticamente empeñada a demostrar su eficacia en limpiar de atracadores y pistoleros el país; he ahí su urgente imperativo. Y el pueblo todo debe colaborar en la tarea. Porque no sería justo que la Guardia Civil y la Policía tuvieran que actuar en el desamparo de una desdicha colectiva. Confiamos en que la conciencia de los ciudadanos —por encima de aislados políticos— se vaya percatando de que una minoría pequeña, por agresiva que fuere, no debe prevalecer por el terror, sobre la abrumadora mayoría. Estamos ante un caso típico de derecho de defensa social contra la agresión desalmada de unos pocos. No se trata de un mal generalizado; más bien se trata de focos asistibles fácilmente, si el clivismo colabora, como esperamos, en el esfuerzo."

La violencia, crimen

y terror

Este es el título del editorial de "Informaciones", en el que se lee:

"Sobre la ETA y la violencia organizada en el País Vasco ya está dicho casi todo. No viélan ni ante el crimen ni ante el terror. Porque tanto en el uno como en el otro están plenamente numeradas las catastróficas de la dinamita y el pistolete. ¿Pero qué se pretende con estas acciones? Creemos sinceramente que al país le gustaría conocer los resortes mentales de esta gente y desentrañar lo que se nos antoja indescifrable.

Dentro de este periodismo antisistema postular siempre algo que no es muy querido: la toleran-

cia. Pero en función de este resultado irrenunciable es por lo que nos vemos obligados a exigir una acción encíclica que exige del país la más trascendental de las intolerancias: la de quienes hacen profesión de fe y de vida en la violencia.

madrid - 5

Si hace unas semanas El Perro era el punto de polarización del interés político, ahora es el País Vasco hacia donde se dirigen las principales preocupaciones del Gobierno. Después de un Domingo de Resurrección pródigo en incidentes y enfrentamientos con la Fuerza Pública, la situación en el País Vasco continúa estacionaria y es seguida con especial inquietud por las autoridades oficiales. Esta mañana, "Argos", comentarista político de "ABC", al enjuiciar la coyuntura política actual afirma que lo importante en este momento es que "la justicia sea intachable para que la paz sea firme". Importa —dice— que los que gobernan hoy, o gobernarán mañana, sepan respetar los derechos ciudadanos, pero exigiendo a todos sus deberes y el respeto a la autoridad del Estado. Prediquen los de arriba con el ejemplo y nada desagradable sucederá.

La situación en el País Vasco

Hoy Consejo de Ministros

"diario vasco"

SE ESPERA UNA DECLARACIÓN OFICIAL SOBRE LA SITUACIÓN EN EL PAÍS VASCO

Madrid, 6 (De nuestra Redacción).—Mañana, bajo la presidencia del Jefe del Estado, se reúne el primer Consejo de Ministros de este segundo trimestre político, abierto bajo el signo de la expectación. En el Consejo se espera que el Gobierno se ocupe ampliamente de la situación en el país vasco, deteriorada durante la última semana por la actuación de la ETA en Guipúzcoa y Vizcaya. A pesar de todos los rumores, no parece probable que el Consejo declare el estado de excepción en algunas provincias vascas, sino que se limite a hacer una declaración oficial condenando la violencia. En los círculos políticos se pone de relieve que el Gobierno, como hizo público en el mes de diciembre cuando el secuestro del empresario vasco Lorenzo Zubala, tiene suficientes elementos de actuación con la reformada ley de Orden Público como para no tener que acudir a la suspensión de garantías constitucionales.

Posiciones de la Prensa

Hoy los periódicos se ocupan de este estado de agitación latente y, algunos como "El Alcázar" y "ABC" ponen el acento en el principio de autoridad. "La autoridad a la hora de Europa" es el título del editorial de "El Alcázar" que es un ataque a "los sectores que suelen mostrar una tierna benevolencia hacia cualquier violencia que proceda de los enemigos del régimen y, en cambio, se arriesgan a condensar la menor energía e confidencia que el mantenimiento de la ley exija". El vespertino madrileño, respondiendo

a este cúlmine de rumores previos al Consejo de Ministros intenta demostrar que "por mucho que lo lamente supuestos moderados, la decisión del Gobierno español de cumplir, trato a la subversión, con su deber, está plenamente en la hora de Europa".

Por su parte el marqués de San Juan de Puerto Rico hace en "ABC" un análisis de la situación que, según él, está empeñando a inquietar a la opinión pública hasta el punto de que se está perdiendo la paz ganada.

"La insostenible situación universitaria —dice—, los serios conflictos laborales, los desajustes económicos y el aislamiento en que nos estamos quedando respecto a una Europa a la que pertenecemos, son claros síntomas que algo raro está pasando". "Un enemigo invisible —añade el marqués— nos empieza a ganar la partida".

Después de citar al partido comunista como patrocinador de "todas estas subversiones" el colaborador de "ABC" hace la conclusión de que la coyuntura actual es fruto de "nuestra pueril democrática".

Como en "El Alcázar", desde las páginas de "ABC" se pronuncia una política de dureza. "Con razón o sin ella —termina el marqués de San Juan de Puerto Rico— la calle debe ser nuestra y no de los agitadores y demás comparsas de insensatos que pretenden mesternos en casa. Vamos a terminar con tantas contemporaneizaciones y vamos a tomar en serio una situación que se nos puede ir de la mano por culpa de todos".

Sesión extraordinaria del Ayuntamiento de Tolosa, "diario vasco"

en relación con la voladura del Monumento a los Caídos

El Ayuntamiento de la villa de Tolosa se reunió el pasado martes, en sesión extraordinaria, presidida por el alcalde, don Carlos Doussinogue. El acta de dicha sesión se levantó en los términos siguientes:

Abierta la sesión, el señor alcalde-presidente manifiesta:

"Por la lectura del orden del día los miembros de la Corporación habrán comprendido la justificación de esta sesión extraordinaria.

El dia de Domingo de Resurrección, a las dos y cuarto de la madrugada, se cometió en Tolosa un acto de violencia injustificable bajo cualquier punto de vista. Fue volado el Monumento a los Caídos levantado en la Plaza de las Escuelas Pías.

Si gracias a Dios las consecuencias personales han sido nulas, aunque en el ánimo de todos está presuponer que por la céntrica situación del Monumento y las circunstancias de día y hora hoy podríamos lamentar alguna pérdida irreparable, han dañado profundamente sentimientos de principio.

Este acto de violencia, como anteriormente indicábamos, lo consideramos incalificable, ya que viene a herir los más nobles sentimientos de los vecinos de Tolosa.

A Tolosa siempre hemos querido distinguir por su proyección al futuro y por el trabajo y entrega de sus hombres a toda actividad constructiva. Ahora bien, nos creemos merecedores del orden y del respeto y en este sentido se nos ha violado este agrado derecho que tiene toda persona de bien.

Reprobamos rotundamente la violencia y en virtud de esta reprobación, propongo a los miembros de esta Corporación, que me honro en presidir, adoptar los siguientes acuerdos:

1.—Expresar la más energética repulsa a este acto de violencia.
2.—Solicitar de la Superioridad la organización de un acto de desagravio, poniéndose el Ayuntamiento a su disposición para prestar su colaboración en la forma que se disponga.

3.—Ante los continuos actos delictivos que se están sucediendo diariamente en Tolosa y que han culminado con éste que hoy reprobamos, reabrir de la Superioridad el aumento o creación de

nuevos efectivos de vigilancia en la zona urbana de Tolosa, en la forma y número que consideren oportunos para salvaguardar el

orden y la convivencia pacífica de todos los tolosanos.

La propuesta es aprobada por unanimidad."

LA DIPUTACION DE GUIPUZCOA CONDENA ENERGICAMENTE EL TERRORISMO

«Con este comunicado sólo pretendemos someter a la serena reflexión de todos la realidad de unos hechos y su actitud

("la vanguardia") frente a los mismos»

San Sebastián, 6. — Reunida esta mañana en pleno extraordinario la Diputación de Guipúzcoa, su presidente, con Juan María Araluce Villar, sometió a resolución de la corporación provincial la siguiente propuesta:

La Diputación Provincial, atenta a las preocupaciones del pueblo guipuzcoano, está segura de interpretar sus sentimientos al condensar pública y expresamente los recientes actos de terrorismo ocurridos en la capital y su provincia.

Clima de violencia

La reiteración de hechos destinados a crear un clima de violencia generador de intranquilidades y tensiones que, sin lograr romper las bases de nuestra convivencia, pretenden dañar indiscriminadamente en busca de enfrentamientos que nadie deseamos, reviste en su agresividad motivos de particular preocupación.

Alcanzado el techo estadístico de mayor renta por habitante, cuando nuestra vitalidad expansiva reclama áreas regionales de asentamientos, en marcha planes generales destinados a crear una infraestructura adecuada a las necesidades cada vez más acuciantes de una mejor ordenación del territorio y población, en tránsito de revisión nuestro régimen administrativo, nada más dañoso para la provincia, capitalidad diplomática veraniega, que la imagen de una comunidad conflictiva a la que indudablemente tiende el terrorismo que condenamos.

El juicio ácemente crítico a que sistemática y despiadadamente se somete toda acción de la autoridad constituida; la desconsideración a las instituciones de un orden establecido cuya valoración se aplica únicamente por lo que de imperfección tiene toda realización humana; y la desatendida actitud frente a quanto tradicionalmente ha supuesto motivo de respetabilidad y consideración, son entre otros factores determinantes de la creación de una conciencia social propicia a la protesta y la rebeldía.

La tradición histórica

Ni la tradición histórica guipuzcoana ni la actuación política de nuestros mayores ofrece antecedentes del empleo del terrorismo como sistema de resolver problemas, ni como medio de manifestar diferencias o inquietudes.

Por ello, y porque la Diputación de Guipúzcoa sabe que interpreta el sentir de su pueblo que quiere condenar y condonar la actuación de unos terroristas que no representan a sector alguno de nueva vida social o política, se manifiesta en esta ocasión de una vez y por todas, reprobando con esta comunicación la actuación de unos grupos que haciendo del terror profesión, tienen el temor como mística y la violencia como sistema.

La aplicación de la Ley y la instrumentación de los medios que permitan aplicarla es materia que escapa a nuestra consideración. Con este comunicado sólo pretendemos someter a la serena reflexión de todos la realidad de unos hechos y su actitud frente a los mismos.

De otra parte, el daño inferido a personas, cosas y sentimientos de entrañable honra efectiva, reclama una reparación solidaria del mismo pueblo que ha sido ofendido por atacado. Tolosa ha sido uno de los lugares ultrajados, y Tolosa, nuestra vieja capital foral, ha sido elegida para estos actos públicos de reparación y desagravio al que acudirá esta Diputación provincial. Dicha propuesta fue aprobada por unanimidad y seguidamente se levantó la sesión. — Cifra.

CORTES ESPAÑOLAS

SOLICITUD PARA EL RESTABLECIMIENTO DE LAS PRERROGATIVAS FORALES ABOLIDAS EN 1937

Los procuradores familiares por Vizcaya y Guipúzcoa presentan tres enmiendas en este sentido al proyecto de Ley de Bases de Régimen Local

Bilbao, 22. — Tres enmiendas a la totalidad del proyecto de ley de Bases de Régimen Local han sido presentadas por los procuradores en Cortes por representación familiar don Manuel María Ercuero y don Gabriel Zubiega, de Guipúzcoa, y don Martín Fernández Palacio, de Vizcaya.

Las tres enmiendas se refieren entre otras a la base 41 del texto del proyecto, que trata de los «régimen provinciales especiales», y en los que los procuradores enmiendantes dicen que se recogen las situaciones de régimen concertado con las provincias de Álava y Navarra y se ignoran a Guipúzcoa y Vizcaya.

En su carta dirigida al presidente de las Cortes dan cuenta del párrafo primero de la base 41 que dice: «La provincia de Álava y su Diputación Foral conservarán las peculiaridades orgánicas, administrativas y financieras que tienen en la actualidad».

La redacción que proponen los procuradores vizcaínos es: «La provincia de Álava y su Diputación Foral conservan las peculiaridades orgánicas, administrativas y financieras que tienen en la actualidad. En la provincia de Vizcaya y Guipúzcoa se establecerá un régimen tradicional acomodado a las circunstancias actuales». Motiven esta enmienda el argumento histórico, cuyo recuento inicia en la Edad Media hasta llegar al siglo actual, para concluir en 1937 en que

el decreto de junio de dicho año abolía en esas provincias el último vestigio foral, como era el concierto económico.

Después de una serie de argumentos económicos en los que manifiestan que «bajo el régimen concertado, las Diputaciones dieron muestras de su buen hacer, creando instituciones y realizando obras que en su día podían considerarse ejemplares», los procuradores añaden sus argumentos políticos: «Los trágicos acontecimientos de nuestra Cruzada determinaron como sanción el decreto de junio de 1937. Desde esa fecha han pasado 35 años, en los que Vizcaya y Guipúzcoa han prestado innumerables servicios al país y han tomado una conciencia clara de su responsabilidad». — Logos y Cifras.

Nota de ISPAR. — El Ayuntamiento de San Sebastián ha hecho público un comunicado en el que apoya las peticiones de solicitud de restablecimiento de las prerrogativas forales.

ECONOMICAS

Expansión de la industria española del acero

La industria española del acero tiene en proyecto varias realizaciones. La Agrupación Siderúrgica Andaluza, S.A., invertirá 244 millones de pesetas en una planta siderúrgica no integral entre Dos Hermanas y Alcalá de Guadaira, con una capacidad de producción inicial de 120 mil toneladas que se ampliará hasta 180 mil toneladas. La producción será destinada al mercado interior y a la exportación, especialmente a los países norteamericanos. Otro proyecto prevé la construcción de una planta, con una capacidad de producción de 600.000 toneladas que utilizará el mineral de hierro de Ojos Negros. Por último, la empresa Arisfran establecerá, entre Iruña y Pamplona, una planta productora de aceros especiales con una inversión de 7 mil millones de pesetas, de las que 4.2 mil millones proceden de un crédito oficial.

Diez Bancos desaparecieron en 1971

y cinco cambiaron de nombre. He aquí el detalle:

Hay actualmente 18 Bancos nacionales, habiendo desaparecido el Aragón, absorbido por el Banco Central.

Los 18 Bancos industriales siguen sin variación.

Hay 13 Bancos regionales, habiendo desaparecido tres: Banco de La Rioja, Banco Castellano y Banco Asturiano de Industria y Comercio, los tres absorbidos por el Banco de Bilbao.

Hay 17 Bancos locales, habiendo desaparecido cinco: Banco de Irún, Banco Noguera, Banco de Canarias, Banco Continental y Banco de Expansión Comercial.

ENTREGA DE UN PREMIO A CHILLIDA

En el hotel Manila, de Barcelona, fue entregado el premio que, en su día, otorgó al escultor vasco Eduardo Chillida por su exposición, presentada en el mes de julio de 1971, en la Sala Gaspar, de la Ciudad Condal, la Asociación Española de Críticos de Arte. El galardonado, a quien acompañaba su esposa, pronunció unas palabras de agradecimiento, tras recibir una medalla de oro realizada ex profeso por el destacado orfebre y pintor Manuel Capdevila. El presidente de la delegación en Barcelona de dicha Asociación, don Alberto del Castillo, destacó la personalidad y la obra de Eduardo Chillida, que ha obtenido merecidamente este VI Premio de la Crítica de Arte 1971, señalando que por primera vez había sido concedido a un escultor, ya que en las anteriores ediciones siempre se premió a un pintor. En la citada exposición, segunda de las presentadas por Chillida en nuestro país—la anterior fue en el año 1964, en Madrid—, figuraban esculturas, dibujos, collages y aguafuertes.

ANTOLOGIA CORAL VASCA

La prensa regional francesa destaca la importancia de la «Antología coral vasca», trabajo sumamente importante del destacado guipuzcoano Yodi Otxatibia. Según los técnicos musicales es impresionante vista hermosa obra al servicio del arte y en especial de la música. Más de mil voces repartidas en 18 corales, entre las que destaca el Orfeón Donostiarra, Agrupación Coral de Cámara de Pamplona, Coral Iradier, de Vitoria, Coral de Vergara, Coro Ametza, de Irún, etc., constituyen esta gran joya histórica del arte.

♦ ANTONIO GUERRERO TROYANO ha sido reelegido presidente de la Asociación de Prensa de Bilbao tras una votación efectuada a mediados de ayer. Asimismo han sido reelegidos secretario, vicepresidente y vocal tercero, don José Luis Blanco Zamora, con Ignacio Irizar Vilas y don Armando F. Xesta, respectivamente, y elegido vocal primero don Eduardo Ruiz de Velasco.

Hay ocho Bancos navales-comerciales, habiendo desaparecido el Banco de Burgos.

Cambiaron de nombre Banco de Salamanca (ahora Banco de Castilla), Banco Comercial Cordobés (ahora Banco de Córdoba), Banco Murciano (ahora Banco de Murcia), Hijos de La Puebla (ahora Banco de Gredos) y Banco de Sojo (ahora Banco de Lugo).

ULTIMA HORA



"POR AQUÍ LAS COSAS PARECE QUE SE VAN CAIENDO..."

dice una corresponsalía de Guipúzcoa del 10 de Abril - "esta semana ha sido impresionante el control de carretera. Por ejemplo en la carretera general a Madrid se tardaban hasta cuatro horas para ir de San Sebastián a Lasarte (distancia = 9 km) los polis estaban nerviosos, con metralleta en mano y temblando. No se oye otra cosa en todos los sitios, el control tan impresionante, y para qué? Se ven policías casi, casi hasta en la sopa".

REANUDACIÓN DE LAS CLASES EN LA UNIVERSIDAD DE BILBAO

Bilbao, 10. — Tras las vacaciones de Semana Santa, se han reanudado hoy las clases en la Universidad de Bilbao.

La asistencia en todas las Facultades ha sido normal, aunque con menos alumnos que lo habitual, como es tradicional en los primeros días de clases después de vacaciones.

El único centro que no ha abierto sus puertas ha sido la Escuela Superior de Ingenieros, que fue cerrada unos días antes de las vacaciones de Semana Santa por orden del Rectorado, y cuya apertura, según ha manifestado su director, es inminente.

También se han reanudado las clases, con toda normalidad, en la Universidad de Deusto, que regenta la Compañía de Jesús. — Cifra.

"vanguardia" FIEBRE AFTOSA EN ALAVA

Han quedado cerrados todos los mercados ganaderos en la provincia

Vitoria. (De nuestro corresponsal, Alberto SUÁREZ ALBA.) — Hay fiebre aftosa en Alava. Afeta al ganado porcino de las localidades de Abornicano, Izarre, Belunza y Munguia.

Como consecuencia de ello, el Gobierno Civil ha aplicado las medidas comprendidas en el Reglamento de Epizootias, ordenando la inmovilización del ganado receptible en

un radio de 25 kilómetros a partir de los focos y su correspondiente vacunación.

También quedará cerrado el mercado semanal de pasudo en Vitoria, así como todos los restaurantes de la provincia. Se da el caso de que estos mercados ganaderos acaban de abrirse, después de secretarse la existencia de otro brote de fiebre aftosa en Alava.

TRES MIEMBROS DE UNA MISMA FAMILIA DETENIDOS POR SUPUESTA COMPLICIDAD

"van CON LA E.T.A."
Guardia

Pamplona, 10. (De nuestro corresponsal, Miguel de Irulegi). — Tres personas de una misma familia han sido detenidas en Elizondo, según se informa, por supuesta complicidad con elementos de la ETA, y concretamente con los activistas que trastearon a la Guardia Civil en el control de Cigo, carretera de Francia a mediados del pasado mes de marzo.

Se trata de María Sicondo, dueña de una pascadería; de su hermano político Angel Gatzelumendi, y el joven José Manuel Gatzelumendi Sicondo, de 18 años, hijo de la detenida, cuyo marido y padre respectivamente, Manuel Gatzelumendi había sido detenido días anteriores en Francia, junto con dos de los activistas en cuestión, a los que perseguía la Guardia Civil y a los que sirvió de guía conduciéndolos hasta más allá de la frontera. Los dos detenidos y su guía serán juzgados en Bayona el próximo jueves, día 13, por tenencia ilícita de armas, y Manuel Gatzelumendi, su acompañante, por supuesta complicidad. Actualmente, estos tres detenidos en Francia se hallan en libertad provisional.

Manuel Gatzelumendi, empleado de «Barduer», atendía la central de Elizondo, cerca de la cual, y en un canal que lleva agua de molino, fue descubierto por la Guardia Civil un alijo de armas, así como cierta cantidad de dinamita.

La familia Gatzelumendi Sicondo, aunque natural de Guipúzcoa, de donus procede, llevaba varios años residiendo en Elizondo.

Los tres detenidos en esta localidad se encuentran en la prisión provincial.

PAMPLONA: EL MONUMENTO AL DUQUE DE AHUMADA, RESTAURADO

Se anuncia un acto de desagravio

Pamplona, 10. — Ha sido restaurado el monumento que Navarra levantó en 1959 en homenaje al duque de Ahumada, con ocasión del centenario de su muerte, y que fue volado en un atentado terrorista en la madrugada del pasado día 7 de marzo.

La restauración del monumento —sito en la avenida de Galicia, en la capital pamplonesa— ha corrido a cargo de la Diputación Foral de Navarra. El busto de bronce del duque de Ahumada no ha sido preciso moldeado de nuevo pese a sufrir algunos daños.

La Diputación, que ofreció el monumento en homenaje al navarro, fundador del Cuerpo de la Guardia Civil, ha acordado, a raíz del atentado, repetir la ofrenda, en acto de desagravio, en fecha aún no fijada, pero que se presume pueda ser la del día 15.

Es muy probable que para tal acto se desplace a Pamplona el director general de la Guardia Civil, teniente general don Carlos Iniesta Gómez. — Cifra.